
SUPLEMENTO

A LA GACETA DE LA REGENCIA

DEL JUEVES 17 DE SETIEMBRE DE 1812.

ESPAÑA.

Soria 28 de agosto.

Extracto de los partes comunicados á la junta superior de la provincia de Soria por su presidente y comandante general el mariscal de campo D. José Joaquín Duran y Barrazabal.

„Excmo. Sr.: En la noche del 9 al 10 del corriente la guarnicion de Logroño abandonó repentinamente esta plaza, y apenas me presenté en ella, viendo destruidas ya las fortificaciones exteriores, segun habia mandado, cuando partes repetidos me previnieron que los enemigos volvian á ocuparla en número de 5 á 6000 hombres de infantería de 400 á 500 de caballería y algunas piezas de artillería, todo al mando del coronel de la guardia imperial baron Darquier.

»Inmediatamente dispuse el incendio de la Casa-Inquisicion y convento fortificado llamado Balbuena; que Amor saliese con la caballería de su mando á reconocer al enemigo que se hallaba ya sobre Fuenmayor, y que los batallones de numantinos y ligero de Soria con las compañías de zapadores y artillería ocupasen el punto de Lardero para sostenerla en su retirada: yo me dirigí á Alberite, donde mandé se trasladase la infantería, y saliendo al mismo tiempo de la ciudad con su batallon, el benemérito comandante D. Sebastian Fernandez á ocupar sus puntos al otro lado del Ebro; el bizarro teniente coronel comandante de la artillería D. Domingo Murcia que se quedó el último en ella, á pesar del fuego del cañon que los enemigos hacian ya sobre Amor á corta distancia, no abandonó la empresa de sacar 2 cullebrinas y algunas cargas de balas de calibre de á 4 con otros efectos: Amor sufriendo el de artillería y correspondiendo al del fusilería del enemigo, se retiró en el mejor orden á Alberite, y yo lo hice con la infantería al pueblo inmediato llamado Clavijo, del que al dia siguiente 13 por carecer en él de agua fui al de Nalda, mandando á Amor que fuese á Albelda. Desde este pueblo escribí al comandante D. Se-

bastian Fernandez, proponiéndole una combinacion de ataque; pero habiendo recibido aquella noche los enemigos otra division de 3000 hombres salieron de Navarrete á la mañana en 3 columnas con direccion hácia nosotros: el comandante de la caballería se dirigió á ellos sostenido por la bizarra compañía de cazadores del batallon de numantinos, mandada por el capitan D. Gregorio de Vera, mas se vió precisado á batirse en retirada replegándose sobre la division, á la que yo ya habia hecho tomar posiciones. Los enemigos dirigieron sus columnas por el centro y flancos con ánimo de envolvernos, como lo hubieran conseguido si oportunamente no hubiera dexado el pueblo y tomado las alturas, donde coloqué las tropas de modo que hiciesen fuego muy sostenido á todas partes, el cual les obligó á retirarse por el frente y costado izquierdo; pero como por el derecho subiese la columna de la izquierda para evitar que esta, ya que no nos cortase no nos hiciese mucho daño, me retiré á otra altura inmediata, donde habiendo formado las tropas en batalla, permaneciendo enfrente del enemigo por espacio de hora y media, sin que á pesar de ser sus fuerzas mas que duplicadas, por lo menos se atreviesen á atacarnos.

» En este estado, siendo ya la hora de las 5 y media, sin haber comido ni hombres ni caballos en todo el dia, y conociendo que no podía conseguir mis deseos de batir á los enemigos en la retirada, porque su infantería acobardada no la emprendia, determiné la mia á este pueblo en el orden mas militar, y ellos en el momento la suya hasta Logroño, haciendo de paso bastante daño en los pueblos de Nalda y Albelda.

» El orgulloso Darquier se habia propuesto saquear y destruir esta preciosa sierra, pero batidos los 3000 hombres de infantería que mandaba por 1400 de la misma arma é igual caballería, regresó abatido y humillado á Logroño con la pérdida de 300 hombres, por lo menos entre muertos y heridos, contándose entre estos un gefe y varios oficiales: por nuestra parte tuvimos 5 muertos y 31 heridos, incluso 2 oficiales, estos levemente, y 2 de gravedad de los demas: estoy seguro de que si el batallon de Rioja que manda el bravo Tabuenca, y tiene encerrada á la guarnicion de Soria (con cuyo objeto lo envié), se hubiese hallado en la division, hubiera quedado el enemigo completamente derrotado.

» Todas las tropas á exemplo de sus gefes y oficiales se portaron á porfia de un modo que las ha hecho dignas de los elogios de los mismos enemigos. = Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Soto 16 de agosto de 1812. = *José Duran.* = Excmo. Sr. vice-presidente y junta superior de Soria."

» Excmo. Sr.: Ocupado hace algunos dias en esta parte de Rioja con el objeto de alistar los jóvenes, que no lo habian sido hasta ahora, mandé al teniente coronel D. Juan Antonio Tabuenca, que con todo el batallon de Rioja, que tan dignamente manda, y 100 caba-

ellos, se dirigiese á Soria para proteger aquellos desgraciados pueblos, que por su inmediacion á la capital, experimentaban todas las vexaciones imaginables de los enemigos, para escarmentarlos y evitar las repitiesen; y por prelude de esta expedicion acabo de recibir el parte siguiente:

» Habiendo llegado á Trébugo ayer 6 del corriente con deseos de llenar las ideas de V. S., ordené inmediatamente que partidas de caballería cubriesen los caminos de Soria, con el fin de que no llegase mi movimiento á noticia del enemigo; pero receloso de que no obstante estas precauciones lo trasluciese, determiné aproximarme rápidamente á la ciudad, como en efecto lo verifiqué, colocándome al amanecer del dia siguiente, no lejos de sus muros, para poder sorprehenderle, caso que verificase alguna salida. En efecto, á las 4 de la mañana de este dia pasé el Tera, y campando las tropas en el camino que va á las Casas, me dirigí á reconocer el terreno. Como á las 5 de la misma mañana, y á distancia de un tiro de fusil, descubrí una porcion de ganado vacuno custodiado por 100 infantes enemigos: me dirigí inmediatamente á él, y á pesar del vivo fuego que me hacian los de la escolta y desde la muralla, me apoderé de todo él, y sin duda lo hubiese hecho tambien de los 100 infantes que le custodiaban, si dos columnas de 150 hombres cada una que salian de la plaza, no les hubiesen obligado á retirarse. Entonces mandé que las compañías de granaderos y cazadores avanzasen de frente, pero sin empeño, para atraer al enemigo hácia las Casas; mas este temeroso de su ruina se retiró del campo con ignomia, y mis cazadores le persiguieron con teson, obligándoles á dexar cuanto ántes la ermita de Sta. Bárbara de que se habian posesionado. Cerradas las puertas de la plaza, y desesperanzado yo de que saliese ya el enemigo, dispuse la retirada de la tropa á Narros para que allí descansase de sus fatigas. El fruto de esta expedicion ha sido coger al enemigo 63 vacas, matarle 6 hombres y herirles bastantes, contándose entre aquellos un capitan, y entre estos un subalterno: nuestra pérdida consiste en un oficial muerto y 2 levemente heridos, 2 caballos de aquellos y 1 de estos. El ayudante de caballería D. Juan Martinez, que es el oficial muerto en la accion, debe ser llorado por todos los buenos españoles atendida su intrepidez y valor: su cadáver ha sido conducido á este pueblo donde se le dará tierra con los honores prevenidos por ordenanza. Unos soldados, mi general, que á la voz de *vamos á atacar*, se olvidan de la fatiga consiguiente á una jornada de 11 léguas, y parten alegres al frente del enemigo, son dignos del mayor elogio. = Dios guarde á V. S. muchos años. Narros y agosto 7 de 1812. = *Juan Antonio Tabuena.* = Señor comandante general de la provincia de Soria."

Madrid 7 de setiembre.

Por varias cartas que se han recibido de la parte de Búrgos se sabe que el dia 30 de agosto entró en esta ciudad una crecida division

que venia de Palencia y Valladolid, de donde retiraban los franceses la artillería gruesa. Los cañones que tenían estos en lo alto del Castillo de Búrgos los baxaron, colocándolos todos al pie de él; y para poder jugar toda la artillería tenían dispuesto demoler 70 casas del barrio de S. Estéban. Entre tanto salian de la ciudad varias columnas enemigas con el objeto de exigir ganados de todas clases, y el partidario Moreno hacia mil estragos en Pozas y en Salas de Bureba.

Escriben de Hellin con fecha del primero de setiembre que es tal la desercion de los franceses, que en el espacio de 8 dias se han pasado mas de 1500 de caballería é infantería, todos con caballos y armas.

Los ingleses y la division mallorquina permanecen en Alicante, en donde estan haciendo una segunda linea de defensa: guarnecen los puntos de Agoste, Elda y Castallá. El general Freyre se adelanta hacia las inmediaciones de Almansa, cuyo pueblo ocupa la division del general frances Arispe.

El general Basecourt ha marchado con sus tropas sobre Cuenca, con el objeto de reunirse con la division del general Villacampa.

El general Mina se hallaba el 30 del mes anterior en Puente la Reina restablecido de su herida, aunque con alguna incomodidad para montar á caballo.

ARTICULO DE OFICIO.

Circular del ministerio de la gubernacion de ultramar.

Una de las cosas mas indispensables al ministerio de la gubernacion de ultramar, para poder dictar las providencias acertadas que han de producir los beneficios que fundamentalmente se esperan de su establecimiento, es el saber con alguna certeza la situacion en que se hallan todos esos pueblos, á cuyo fin contribuirán en la parte que les corresponde, las noticias que puedan suministrar las contadurias de retasas donde las haya habido, ó los encargados de estos ramos en aquellos lugares en que faltaren. En esta atencion, la Regencia del reyno ha resuelto, que V. prevenga á las expresadas oficinas que formen estados puntuales, y con la debida especificacion y claridad, de las últimas retasas que se hubieren hecho en cada una de esas provincias y sus partidos, con los valores del último quinquenio; y que asimismo den una razon de todas las demas operaciones que hayan realizado recientemente con arreglo á los objetos generales y particulares de que debieron entender, segun las atribuciones y facultades peculiares de su instituto. Lo participo á V. de orden de S. A. para su mas exácto cumplimiento, con especial encargo de que cele que se verifique á la mayor brevedad el envío de tan interesantes documentos. Dios guarde á V. muchos años. Cádiz 2 de agosto de 1812. — *Ciriaco Gonzalez Carvejal.*